

## Regalos de la 'Gaceta'

La Gaceta de Mallorca, siguiendo la costumbre establecida, obsequiará a sus abonados con un artístico calendario americano para 1909.

Tendrán derecho a este calendario los que se suscriban a la Gaceta desde 1.º de año y satisfagan por adelantado el importe de un trimestre, quienes recibirán gratis el periódico durante lo que resta del actual mes de Diciembre.

A los suscriptores que paguen por adelantado una anualidad les regalaremos un ejemplar de los tomos I ó IV de las populares *Rondalles Mallorquines*, del M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover.

Los que paguen media anualidad tendrán derecho a un ejemplar de las *Glosades de l'amo Antoni Vicens de So'n Garbeta*.

## Las mayorías

La ley de las mayorías es la ley de las democracias, y como, sea ó no de nuestro gusto, nos hallamos en régimen y época democráticos, de ahí que la suprema ley de la influencia política sea la mayoría.

Por esto los partidos políticos luchan por conquistar la mayoría; ésta es la única manera de obtener el poder, y de hacer de éste el uso que más plazca. Aunque un partido llegue al poder, no es dueño de realizar su programa, si no cuenta con la mayoría, y cuanto más decisiva sea ésta, más resuelta y decidida puede ser la actitud de un gobierno en la realización de sus ideales.

Sin embargo, es preciso entender de que mayoría se trata; la mayoría no es el mayor número de individuos que simpatizan con una idea; la mayoría es la mayor cantidad de entidades cívicas que trabajan ó que al menos votan por un programa político.

Así de nada sirve para la fuerza de un partido toda esa multitud innúmera de gente bien pensante que no hacen más que lamentarse sin molestarse el día de elecciones en depositar su sufragio en las urnas; casi toda esa multitud no son más que ceros, cantidades negativas, incapaz de obra positiva; los nombres y votos de esa multitud sólo suelen aparecer como firmas al pie de una protesta al día siguiente de una derrota. Este es su eterno destino; toda su vida no hacen más que lamentarse de ser perseguidos y protestar.

Siempre les ven entre los descontentos, jamás entre los que trabajan. Y lo peor es que, como no conocen la práctica impura de la realidad, siempre creen que las cosas deben ser perfectas, idealmente puras; y de aquí que nada encuentran bien en todo lo que hacen los demás y sólo sirven para criticar, con lo cual no sólo son cantidades nulas, sino que son fuerzas negativas, opuestas a los mismos que por ellos trabajan.

¿Será de esta clase la mayoría de que se vanaglorian muchos católicos españoles?

Hay que convencerse que no se vence sin la mayoría positiva, dinámica, propulsora.

## El Cuarto de Hora

En compañía de la Duse.

La señorita Fürstentor publica en la *Neuen Freie Presse*, de Viena, el relato de un viaje de tres meses que hizo por Alemania en compañía de la Duse, sirviendo de intérprete a la célebre trágica.

«Cuántas veces, dice, se me ha preguntado: ¿Cómo es la Duse en la intimidad? Yo no me cansaba de contestar: «La he visto en las tablas; pues así es ella siempre; exactamente los mismos movimientos, el mismo timbre de voz, la misma risa, la mirada, ya fatigada, ya vaga, como entregada a lejanos recuerdos; sus alegrías, sus iras, todo es igual en la intimidad como en las tablas, ó viceversa. Dudo

que haya un límite entre su vida y su arte. Cuando en el segundo acto de *Magda* aparece en escena y pide el desayuno, llamado con voz clara, pero revelando impaciencia; *spresto, presto, jho famel!*, lo hace con la misma entonación con que muchas veces la he oído dar prisa a su doncella.

Raras veces la he visto alegre, pero cuando reía, salía de su garganta una risa suave, argentina y contenida a la vez, que forma acabado contraste con su mirada honda y soñadora. (Cuanto cambia su rostro al iluminarle una sonrisa! Un día, en el mes de diciembre, cuando llevábamos ya más de una semana de no interrumpidas nevadas, la ofrecí un gran ramo de violetas, flor que prefiere á todas. Al entrar en el salón, la ví como siempre, sentada en un sillón al lado de una mesita, y despacio, para no estorbarla, coloqué las flores en un jarrón que puse á su alcance sobre la mesita.

Ella levantó la cabeza y vió las violetas. Una sonrisa, breve y suave como un rayo de sol, pasó por su rostro, borrando por un momento toda melancolía, y cogiendo las flores con ambas manos se las puso en la cara, como si quisiera acariciarlas ó recibir sus caricias, al par que me decía en tono afectuoso y agradecido: «*Les belles violettes! que vous êtes bonne et gentille de mes les avoir apportées!*» Su agradecimiento me conmovió. Mucho más hubiera querido hacer por ella, que llevarla flores, servirle de intérprete y defender la puerta de su habitación contra los innumerables curiosos que venían á importunarla. Un día me atreví á hablarle de su soledad, pero ella se sonrió tristemente y contestó: «No le ha de extrañar el verme siempre sola; no me hacen falta gente ni distracciones. Usted misma, tan joven, tan cándida, ¿qué podría ser para mí? Mi mundo son los libros, mis compañeros; los grandes pensadores, y mi vida consiste en formar y ahondar mi propio espíritu, en descifrar embrollados problemas, en luchar por el perfeccionamiento. ¿De que me servirían, pues, los hombres?»

Y así vivió ella solitaria durante tres meses. Solo al llegar á Munich recibí la visita de la vida de Wagner y fué á visitar el taller del pintor Hildebrand; en Wiesbaden fué á ver á Hugo von Hofmannsthal, el dramaturgo de moda, para ofrecerle el papel de protagonista en su tragedia *Electra*.

Para todos los demás quedaron cerradas las puertas y eso que no fueron pocos los entusiastas ó los simplemente curiosos que diariamente me importunaron para que les facilitara una entrevista con la Duse. Llovían verdaderamente álbums, abanicos y postales para los que se solicitaba su firma. Yo hacía lo posible por complacer á estos interesados entusiastas, pero no siempre con buen estilo.

En Polonia llegué á tener reunidos hasta 40 libros, sin que se me hubiera presentado la ocasión de pedir á la Duse su codiciada firma. Por fin, la víspera de nuestra marcha, al entrar en el salón, oí su argentina risa desde el cuarto contiguo. Juzgué favorable el momento. Corriendo me fui á buscar el montón de libros, y abiertos todos, los puse encima de la mesa del salón, coloqué en medio el tintero y pluma y me marché. Poco después entró la Duse en el salón, susurrando una melodía, y pasados algunos momentos distinguí ya desde mi cuarto el ligero rasqueo de la pluma de ganso de que se sirve ella exclusivamente para escribir. Luego entró en mi cuarto y con amable sonrisa me dijo que retirara los libros, pero que no le presentara ya ni uno más.

Después de cada representación iba á esperar á la Duse para volver con ella al hotel. La veía entonces acurrucada en el fondo del coche, oculta entre sus pieles, muda, agobiada. Yo apenas me atreva á moverme, y á veces me parecía imposible que aquella mujer fuese la misma á quien miles de espectadores acababan de aclamar entre frenéticos neticos aplausos.

Un día, antes de ir al teatro, me encargó que fuese á comprar rosas blancas por la suma de 20 ó 40 marcos, pero nada más que blancas.

Corrí de un establecimiento á otro sin poder encontrar lo que buscaba. Había rosas de todos colores menos blancas. Cuando no creía ya poder hallarlas de este color, las encontré; estaban frescas, hermosas y lozanas. Al saber la vendedora á quien iban destinadas; escogió las más bellas, y yo, más que satisfecho, fui á reunirme con la Duse.

Inundado el rostro de una sonrisa de felicidad, deposité las flores encima de una mesa y empecé á distribuir las por los jarrones. Entraba luego uno de los personajes, las rosas se escaparon entonces de las manos de la artista, cayeron al suelo una tras otra y fueron pisoteadas, todo lo cual indicaba la situación de ánimo de la protagonista que interpretaba la Duse.

Al terminar la representación—añade—salí un momento al escenario; me acordé de las rosas. ¡Allí estaban en un rincón, mustias, perdidas! Me doña ver marchita tan pronto tanta hermosura; escogí las menos ajadas y me las llevé para dejarlas en nuestra residencia. Santada en el coche capó la mirada de la Duse sobre mis rosas.

—¿Se las ha llevado usted!—exclamó—¡pero si están ya ajadas!

—Trataré de reanimarlas.

—Será en vano; el calor de las luces las ha matado—contestó ella—. Así es el arte. Todo lo exige de los que á él se dedican; todas sus fuerzas, toda su alma. El que vive su vida en las tablas, no sirve ya para la vida ordinaria.

## Manjares de los groenlandeses

La cocina de los groenlandeses da algo que desear, si hemos de dar crédito á lo que de ella dice una revista francesa.

Viviendo en regiones desoladas donde la vegetación es pobrísima y la agricultura imposible, los habitantes de Groenlandia se hallan reducidos á alimentarse sobre todo de carne y grasa de animales. Como todos los seres que han de resistir temperaturas sumamente bajas, buscan especialmente la grasa, alimento que estimula y conserva el calor, con todo, no sienten menos la necesidad de alimentos vegetales.

Esta necesidad de alimentación mixta conduce á los buenos groenlandeses á usos muy singulares. Encontrando sin duda insuficientes algunas bayas y ciertas algas, para variar sus comidas, han imaginado buscar su golosina vegetal... hasta en el estómago de su amigo el reno!

Hé ahí las curiosas observaciones que acerca del particular explica el explorador Nansen:

«Si un groenlandés mata un reno y no puede llevarse á casa más que una parte de él, la primera cosa que toma será el estómago. La última recomendación de un esquimal á su amigo cuando sale á la caza del reno, es que se reserve el estómago de las piezas que cobre.

«Esta entraña contiene una colección selecta de los mejores musgos que engulló el animal.

Dichos vegetales se han cocido en cierto modo por efecto de la digestión, y el jugo gástrico subministra una salsa bastante picante y aromática.»

Quizás el lector estime que los groenlandeses son gente poco melindrosa, tanto más si se considera, que, apeteciendo sumamente la expresada golosina, la comen tal como la contiene el estómago del reno. En cuestión de gustos no hay escrito más que aquello de que los hay que merecen palos.

Con razón, si, recuerda Canalejas sus antecendentes, y con motivo el *Heraldo*, en un artículo que destila bilis amarguísima, habla de «los grandes obstáculos que se oponen á su propaganda» (viaje á Cataluña)—Moret, en el Ministerio de la Gobernación—y recuerda que hoy parecen bien las ideas que valieron á Canalejas los dictados de soñador ó de demagogo ó de jacobino; y con fundamento se duele de que en 1902, y en años sucesivos, después de haber llamado á Canalejas todas las izquierdas sanas, robustas, orientadas en el sentido de conquistar ante todo las esencias democráticas, y de haber requerido «la colaboración y el apoyo de los republicanos que renunciaban á la leyenda de la revolución armada»; después de todo eso sólo logró reunir en un torno una pléyade de jóvenes intelectuales; y sus motivos tendrá el propio *Heraldo* cuando saca á plaza «los casos amargos de la peregrinación de Canalejas por el desierto» y tantas y tantas otras cosas, que no quiere el diario radical que sirvan de queja y de reproche...

## Las grietas del bloque

No se fíen los lectores, si alguno hay fácil á la sugestión de la letra de molde rotativa, de las alharacas y albricias con que se saluda la formación del bloque de las izquierdas, el cual por cierto estaba ya formado hace tiempo, al decir de los comisionistas de la libertad en Santander, en Pamplona, y ayer en Logroño, dándose el caso singular, único quizás en la historia del mundo, de que haya sido preciso construir algo que estaba construído...

No se fíen, repetimos, los lectores de este tirar gorras radicales al aire en el bateo de la alianza de las izquierdas. Esas alegrías son más fingidas que reales, porque esa alianza es exclusivamente de «ente mientras cobro»; ese bloque uno, compacto, pétreo, es ni más ni menos que un modestísimo tabique de panderete; un puntapié de la vanidad ó de la ambición echará abajo la fábrica.

Y ya hay piernas radicales que se balancean, tomando aire, para esa obra de demolición.

El bloque tiene grietas. Una es, y no foja, la actitud fraternal de las minorías del Senado en lo que toca á la discusión del presupuesto de Instrucción pública, á propósito de la cual los señores Moret y Montero Ríos han convenido que cada cual haga lo que le parezca y venga mejor. Que es un modo de acuerdo como otro cualquiera.

«Si las minorías liberales de la alta Cámara—dice uno de los periódicos bloquistas ó bloqueados del Poder—combaten los Presupuestos, eso no implica discordancia dentro de sus fuerzas. No existe ruptura, porque no existió inteligencia previa. La manera de obrar de la minoría liberal del Congreso fué inspirada en un juicio meramente accidental.»

Así: un juicio meramente accidental. De suerte que aquel discurso de Canalejas no representa nada, no significa nada para las minorías liberales de la alta Cámara.

Y no es que encontremos eso mal. Este cómodo procedimiento opositorista, según el cual lo *dernier cri* está en adoptar actitudes desdeñosas en las Cortes, y no utilizar de los derechos parlamentarios más que el que da facultad para viajar gratis, yéndose á hacer oposición á las capitales de provincia, *dernier cri* que lanzan los señores liberales, devotos fieles y campeones del régimen, es absurdamente ilógico. Y lo lógico, para quien piense un poco, por modestamente que lo haga, es siempre repugnante.

Pero, sea como sea, es inútil pretender convencer á nadie de que esa fundamental discrepancia de procedimiento entre unos y otros componen-tes del bloque, es una señal de armonía, ni siquiera una cosa indiferente. Y sería lo mismo, aunque esa rebeldía fuese sofocada. Lo de menos es el hecho; lo importante es lo que señala para el porvenir y para siempre. Hemos oído decir, y no á un enemigo del bloque, que el señor Montero Ríos se expresa en términos bastante regocijados—en la intimidad, es claro—acerca del

bloque y sus confeccionadoras... La perspectiva de la jefatura de Melquiades Alvarez, con programa de Morote... ¡Las cosas que dicen que ha dicho don Eugenio sobre eso! La astuta sonrisa del señor de Louzán enfriará lo entusiasmo sinceros, que no serán muchos, y alarmará á los fingidos, que son todos los demás.

leyendo las referencias del mitin celebrado ayer en Londres se observa que los correspondientes, al suprimiendo, según es uso, artículos y proposiciones, han logrado desfigurar el sentido culto de las palabras de Canalejas, que, en su mayor parte, representan una explosión, otra explosión de celos mal reprimidos...

«Cómo! ¡Iba el «soldado de fila» á desaprovechar la conjuntura de ofrecerse de nuevo en su papel de víctima propiciatoria de la malquerencia de sus aines? Ni á la hora de la concordia se podía esperar eso de hombres como Canalejas. Y esta vez con razón, sinceramente lo decimos.»

El hombre del bloque por automasia es él; Canalejas, que lo viene predicando hace ocho años, día tras día; el fué «como el vigia, que mira á distancia y previene con tiempo de los peligros»; en el Parlamento, en el mitin, en la Prensa, proclamó la urgencia del bloque... ¡Y á la hora del bloque su voz es una más; pero no la voz... ¡Y á la hora de ahora su discurso es un discurso más que haga coro á los de Moret y Melquiades Alvarez.

Con razón, si, recuerda Canalejas sus antecendentes, y con motivo el *Heraldo*, en un artículo que destila bilis amarguísima, habla de «los grandes obstáculos que se oponen á su propaganda» (viaje á Cataluña)—Moret, en el Ministerio de la Gobernación—y recuerda que hoy parecen bien las ideas que valieron á Canalejas los dictados de soñador ó de demagogo ó de jacobino; y con fundamento se duele de que en 1902, y en años sucesivos, después de haber llamado á Canalejas todas las izquierdas sanas, robustas, orientadas en el sentido de conquistar ante todo las esencias democráticas, y de haber requerido «la colaboración y el apoyo de los republicanos que renunciaban á la leyenda de la revolución armada»; después de todo eso sólo logró reunir en un torno una pléyade de jóvenes intelectuales; y sus motivos tendrá el propio *Heraldo* cuando saca á plaza «los casos amargos de la peregrinación de Canalejas por el desierto» y tantas y tantas otras cosas, que no quiere el diario radical que sirvan de queja y de reproche...

«No es esa otra grieta profundísima, del bloque?... Vivir para ver»

Entre las lamentaciones del *Heraldo* figura la de que Canalejas es un *incomprendido*, porque los que le combaten y combatieron de un lado y de otro siguieron la ordinaria y miserable táctica de «calumnia, que algo queda.»

Lo que conviene no olvidar es que esa fórmula es de un distinguido prebloquista: Francisco Maria Arquet, más conocido por Voltaire.

## LOS QUE SE ROEN LAS UÑAS

O, para decirlo en términos técnicos, los *onicófagos*.

Y *onicofagia* es el vocablo, de filiación griega como el anterior, que significa el vicio, manía ó costumbre (puerca y anti-higiénica, por supuesto), de roerse ó comerse las uñas de los dedos de las manos, de una sola ó de ambas.

Yo no he visto, ni tengo noticia de que los haya, *onicófagos* de las uñas de los pies; cosa que, por otra parte, tampoco la considero de imposibilidad absoluta; pero, en fin, ello es que cuando se habla de *onicofagia* se entiende que se trata del *vicio* ó costumbre anómala de roerse las uñas de las manos.

Para mucha gente el susodicho vicio no tiene gran importancia; se considera, generalmente, como una manía sucia y repugnante, y se supone que los chicos que de ella adolecen la adquieren por sugestión ó por imitación de otros chicos que, á su vez la habían adquirido de la misma manera.

Para el médico y para el pedagogo que han de mirar éstas y otras cosas desde un punto de vista muy diferente, la *onicofagia* tiene mayor importancia que para el observador superficial. Un niño *onicófago* es algo más que un chiquillo mal criado; es casi siempre un degenerado.

Aun suponiendo que algunos niños sean *onicófagos* por imitación, cuando con tanta facilidad se le imitan las prácticas *onicofágicas* y persistir en ellas, hay motivos fundados para barruntar que lo hace porque siente en sí marcada y decidida «disposición á imitatorias, impulso propio, tendencia natural á la *onicofagia*, y lo probable es que también habría, caído en ese vicio (si así cabe llamarlo), aunque nadie le hubiese dado el ejemplo.

Son muchos los *onicófagos* que empiezan á serlo desde su más tierna infancia, y algunos conservan este pernicioso hábito hasta muy entrados en años, y acaso, toda su vida.

Hay familias descuidadas que van dejando al chiquillo con su manía, esperando cuando más que á medida que crezca la irá dejando por sí mismo. En otras familias más cuidadosas y más cultas, se agota el repertorio de los sermones, de los halagos, de las promesas de premios, y hasta de las reprimendas, manotadas, cachetines y otros castigos más ó menos recios, pero que acostumbra á resultar ineficaces: el chiquillo se muestra siempre reacio y recalcitrante, y en cuanto puede de esquivar ó burlar la vigilancia del padre ó del maestro, toraja roerse las uñas arrastrado por un impulso irresistible y obrando como automáticamente. Entonces es cuando suele acudir al médico, porque ya empieza á verse que hay en el caso algo de patológico ó anormal.

El examen detenido de los *onicófagos* muestra que coinciden con la *onicofagia* algunos ó muchos otros estigmas de degeneración, en más del 90 por 100 de los casos. Prescindiendo de los más graves en los cuales desde el primer momento se pueden apreciar señales de idiotez, ó anomalías en el desarrollo del cráneo tan marcadas como la microcefalia, la plagiocefalia, las asimetrías frontales, etc., en la mayoría de los otros casos que podríamos llamar comunes y en las diversas gradaciones que los mismos ofrecen, no suele ser difícil para el médico algo experimentado el descubrir otras taras ó estigmas de degeneración: kleptomanía, embustería, accesos de cólera; inmotivados más que simples rabietas, y á veces impulsos agresivos; crisis ó ataques epiléptiformes, atraso intelectual, incontinencia nocturna de orina, terrores nocturnos, somnambulismo, somnolientos, tartamudez, fobias diversas, sustantividad manifiesta, abulia, etc., etc.

Claro que no todos los *onicófagos* presentan todas las taras que acabo de apuntar, ni muchas otras que pudieran citarse, y aun se observa á menudo que algunas de ellas se enmiendan ó desaparecen al compás que se va corrigiendo la *onicofagia*.

Si el médico anota en sus averiguaciones, no será raro que halle datos de herencia curiosa. Existen familias verdaderamente fértiles en *onicófagos*, y en otras se descubren antecendentes hereditarios muy significativos, abundancia de taras físicas y psíquicas, y, g. alcoholismo, alienación, neurosis convulsivas, sordomudez, debilidad de espíritu, demencia, etc., etc., ya en los ascendientes directos, ya en los colaterales.

Por todas estas razones que no puedo hacer aquí otra cosa, que anotarse con rapidez, se comprende que la *onicofagia* sea ya hoy considerada por la mayoría de los médicos como un signo ó estigma de degeneración, y junto á los *onicófagos* se clasifican también los *queilofagos*, otra especie de la misma familia, á cuyos individuos en vez de roerse las uñas, les da por roerse los labios.

Lo que ya dicho de los *onicófagos* puede, substancialmente, aplicarse á los *queilofagos*, porque tan degenerados son los unos como los otros, y tan difícil suele ser el corregir á éstos como aquéllos. El niño ó el adulto que presenta cualquiera de esas dos taras y se entrega á su lamentable *vicio*, inconsciente y automáticamente, obedece á un impulso continuo y para él irresistible. Su voluntad por sí sola no basta á contenerla; no se ha de perder de vista que es un abulico.

Por esto hay que convencerse de que para curarle es indispensable *ayudarle*, y áta ayudándolo mucho y bien, vengo á decir que no es siempre fácil la curación.

Lo primero que naturalmente se ocurre es idear algún procedimiento que ponga coto á los estragos que el roedor de sus uñas va haciendo en ellas. Porque esos estragos lo son así como suena. Yo he visto, y cualquiera puede haber observado otro tanto, no ya sólo las uñas, sino también las puntas de los dedos sangrientas y ulceradas, hechas una verdadera lástima; y no digo nada de los labios de los *queilofagos*. Además de estas lesiones que desde luego van haciendo perder á los dedos su aptitud para muchas maniobras delicadas y menoscabando las funciones táctiles, resulta la *onicofagia* ocasionada á todos los inconvenientes y riesgos resultantes de la ingestión de los microbios coprolíticos que abundan en las uñas sucias, y hasta cierto punto, pudiera asimilarse en sus efectos la *onicofagia* á la coprofagia.

La indicación, pues, resulta de urgencia; y así se ha apelado á diferentes medios, más ó menos ingeniosos, que son los que pudieramos decir que constituyen el *tratamiento médico*.

El tratamiento mecánico de la *onicofagia* puede, en gran parte, realizarse empíricamente en el mismo domicilio del paciente, en la escuela, en el asilo, etc.

No haré sino mencionar algunos de los recursos más frecuentemente empleados.

En primer lugar lo de embadurnar los labios ó los dedos (según el caso), con substancias amargas ó mal olientes; lo cual ha dado siempre escasos y no constantes resultados.

El acudir al uso forzoso de guantes, que no pueda quitárselos el chico; vendajes y ligaduras y otros medios de sujeción, algunas veces bastante complicados y medianamente molestos, amén de inseguros.

Y aun así, parece mentira los prodigios de habilidad y de maleante ingenio que algunos *onicófagos* hacen para librarse de cualquier chisme que les impida acudir á su irresistible acción.

Si logran su objeto, si consiguen obrar á hurtó de sus vigilantes, entonces se les ve entregarse con verdadero encarnizamiento á su habitual tarea roedora, como si quisieran desquitarse de prisa de la forzada abstinencia sufrida.

El doctor Didsbury presentó, no hace mucho tiempo, á la Academia de Medicina de París, un aparato que él llama de *protesis dentaria* (sin que en rigor se le pueda denominar así). Consiste en una sencilla pieza amoril que se sujeta á los grandes molares inferiores de suerte que impida que los incisivos de la mandíbula inferior puedan juntarse y apretarse contra los incisivos de la mandíbula superior, constituyendo un eficaz obstáculo material para la roedura de las uñas. Pero, á mí me parece que, si el aparato es amovible, no dejará de ofrecer sus inconvenientes para la mastocación y la limpieza de la boca; y si, por el contrario se hace móvil el aparato y se le puede poner y quitar con relativa facilidad, es de temer que el *onicófago* aproveche todas las coyunturas que se le ofrecen para librarse de la traba que le estorba y contraría sus anormales tendencias. Siempre podrá, sin embargo, considerarse el aparato de Didsbury como un medio necesario de alguna utilidad: si se consigue mantenerlo durante algún tiempo, por lo menos dará espacio para que las uñas vayan creciendo tanto cuanto, más no hay que formarse ilusiones; así que el aparato se suprima, lo probable es que el *onicófago* vuelva á ázandase.

El mismo doctor Guippe (1), haciendo justicia al inventor, ante la Academia de Medicina de París, no se siente inclinado á admitir el aparato en cuestión como verdadero tratamiento en el cual pueda confiarse mucho para obtener resultados definitivos.

Mejores efectos parece que ha producido el procedimiento de *reeducación ó disciplina psico-motriz* de H. Melje.

Pero, mirando siempre á que la *onicofagia* es un síntoma de degeneración y el *onicófago* un degenerado, opino que el tratamiento más racional será el que se dirija á corregir ó enmendar las anomalías ó aberraciones psíquicas que originan el hábito vicioso.

Con ó sin otro á otros medios mecánicos de *utilidad interina* y de resultados parciales, hay que acudir á un procedimiento psico-terápico, hay que apelar á la sugestión hipnótica si se quiere combatir la causa y alimentar alguna esperanza de éxito que, según en qué casos, será muy posible que ni aun por este medio se obtenga.

Cuando las sugestiones y correcciones pedagógicas hayan resultado inútiles ó insuficientes, la sugestión hipnótica practicada con el método, habilidad y constancia debidos; será lo más eficaz (quizás lo único eficaz) para ir despertando y alzando en la mente del *onicófago* la idea fija de que *no podrá roerse las uñas*, fortaleciendo la voluntad del abulico, y obteniendo de él la obediencia á las sugestiones imperativas suficientemente repetidas.

Esto no obsta, como ya se deja comprender, para simultanear con el tratamiento psíquico el plan higio-terapéutico que la índole de cada caso particular reclama.

E. BERTRÁN RUBIO.

## LA ENSEÑANZA SUPERIOR DE LA MUJER

Algunos católicos ven, no sin cierto recelo, aquella tendencia moderna encaminada á dar participación á la mujer en la enseñanza superior.

En el Congreso de los católicos alemanes, verificado recientemente en Dusseldorf, el profesor de Teología de la Universidad de Strasburgo, Zanu, combatió energicamente tales prejuicios, fundándose en la necesidad de que la mujer tuviese una instrucción proporcionada á la del hombre, y en la conveniencia de que las que se encontrasen llamadas al cultivo de la ciencia obtuviesen facilidades para el cumplimiento de su vocación.

A estas ideas responde la creación en el Canadá de un importantísimo centro de cultura superior femenina.

Se enseñará ampliamente la Religión, y la Filosofía será objeto de varias asignaturas.

El estudio de las diversas literaturas—señaladamente de la francesa—será materia de buen número de cátedras. La ciencia social y el estudio del funcionamiento y carácter de las diversas obras sociales dan lugar á otras dos cátedras.

La enseñanza doméstica—cultivo de la casa, higiene doméstica, jardinería, etcétera, etc.—tiene, como es natural, un espacio preponderante en el plan de estudios. No se quiere, sin duda, que las mujeres, en fuerza de ser sabias, dejen de ser mujeres.

El profesorado para las clases de Ciencias y de Literatura se ha buscado entre los hombres más prestigiosos de la intelectualidad católica canadiense.

(1) El erudito autor de *Heredité des estigmates de degenerencez dans les familles souveraines* que informo acerca del aparato Didsbury, reconoce lo ingenioso del invento y su relativa utilidad, pero no lo considera tampoco como enteramente eficaz.



# INFORMACION

FOOT-BALL

## El Campeonato de Baleares

España-Unión

Ayer comenzó a jugarse en el velódromo de Tirador el Campeonato-foot-ball de Baleares, sosteniéndose un reñidísimo match entre los clubs España y Unión.

El primero de dichos clubs es de antigua fundación. Como se recordará, tomó parte ya en el Campeonato, al disputarse en dicho velódromo, hace varios años. Sus jugadores, sin embargo, habían dejado por completo el entreno, que reanudaron al enterarse de que este año volvía a jugarse el Campeonato.

El club Unión, fundado el año último, se compone de jovencitos de doce a dieciséis años, entusiastas foot-ballistas todos ellos.

El día era espléndido. Bajo un sol primaveral, se trasladó ayer mañana al velódromo un número relativamente reducido de personas, casi todas ellas jóvenes foot-ballistas. Se notó en la concurrencia la parquedad que se había observado en el reparto de invitaciones. El bello sexo tenía una reducidísima representación.

A las once en punto, penetraron los jugadores en el campo, ocupando sus puestos respectivos. Actuó de referé el veterano sportman Antonio Lliteras.

Los teams estaban compuestos de los siguientes jugadores:

**España**  
Estarellas  
Bueno-Gordiola (B)  
Riera (A)-Mascaró (V)-Planas (J)-Gomila-Mascaró (J)

**Unión**  
Ramis-Piña-Riutort-Vidal (M) Barceló Florest-Rosselló-Soler (J)  
Aleñar-Soler (S)  
Deyá

Por el España actuó Obrador de linesman y Gaita por el Unión.

Los jugadores del España lucían casquete de terciopelo encarnado, con bordados de oro, guerrera blanca, con el escudo de España en el pecho, pantalón negro, lo mismo que las medias, que contenían, además, una franja con los colores nacionales. Los del Unión iban con traje blanco, llevando en la guerrera una amplia franja verde.

El match, desde un principio, despertó gran interés entre el público, debido á estar ambos teams muy equilibrados.

Después de unos treinta minutos de juego, el España logró apuntarse un goal muy original, hecho con la cabeza por Riera. Este goal fué la causa de que aumentase el entusiasmo entre el público y de que los foot-ballistas jugaran con más furor. Dada gusto ver á aquellos muchachos del Unión jugar con un entusiasmo loco! Pocos momentos después, el Unión se apuntó un goal, que fué tirado con gran maestría por Ramis. Una nutrida salva de aplausos apagó los silbidos que daba el referé como señal de haberse hecho un goal.

Pocos momentos después, tocó Lliteras á descansar, que duró cinco minutos. Reanudado el partido, el entusiasmo iba creciendo por momentos. El público mostrábase apasionadamente dividido en favor de uno u otro club. Aquí se notó. Cada hit que se pegaba era coronado con una salva de aplausos. Y los jugadores aumentaron su afán de lucirse. No contento el público con los aplausos, comenzaron después los gritos de ¡bien! El entusiasmo llegó al extremo de que el referé se viese obligado á suplicar al público que no hiciera manifestaciones de ninguna clase.

Los foot-ballistas jugaban con un entusiasmo loco. Continuamente veíanse jugadores por el suelo, consecuencia de las cargas que se daban. Los unionistas dominaban al España, en cuyo campo hallábase casi siempre el balón.

Cuando faltaban solo diez minutos para acabar el partido, hicieron los del Unión un peralti, que el medio Damián Planas tiró con tan mala fortuna que dió en el palo de la puerta, no consiguiéndose fuese goal gracias á la pericia del portero Deyá. El público no le regateó los aplausos, que eran muy merecidos.

Pocos momentos después el capitán del Unión, Riutort, consiguió hacer un nuevo goal, muy hermoso, por cierto.

Y así terminó la primera prueba del Campeonato, en medio de los ¡hurra! de los jugadores y los aplausos de los concurrentes.

Es para mí un verdadero apuro el tener que citar los nombres de los jugadores que más se distinguieron en el match de ayer mañana. Me engañaría si dijese que de los del Unión hicieron una labor excelente Riutort, Piña, Rosselló, Florest y Soler (S) y del España Riera, Mascaró (J) y Gordiola: Sin olvidar tampoco á Deyá, el portero del Unión, que defendió la puerta brillantemente.

El trabajo del Unión fué excelente. Tienen todos los jugadores una gran combinación, motivo por el que consiguieron tener casi siempre el balón en el campo contrario. Los del España tienen un juego individual, lo cual contribuyó grandemente (si es que no fué la causa completa) de que la victoria fuese del Unión.

El Unión tiene ya dos puntos para el Campeonato, contra cero de todos los demás equipos inscritos.

Para el próximo domingo, match Veloz-Regional.

PEPE POLINS.

## Cámara de Comercio

(Retirado de la edición del Sábado)

En la última sesión celebrada por la Junta directiva de la «Cámara de Comercio» de esta ciudad, se trataron los siguientes asuntos:

«Dióse cuenta á la Junta de haberse facilitado informes á casas extranjeras acerca de exportadores de almendros; de industriales que se dedican á la confección de bordados en oro; y de fabricaciones de calzado y de bolsillos de plata; de haber sido invitada la presidencia á las fiestas religiosas que dedica á Santa Bárbara el Cuerpo de Artillería y á la Exposición de obras del pintor Cesáreo de Quirós y de haberse recibido en la Cámara un notable catálogo de grandes industrias inglesas, un ejemplar de la primera parte de la Estadística del comercio exterior de España en 1907; el informe que sobre algunos temas del Congreso de la exportación ha emitido la Cámara de Barcelona; una moción del Banco Bisco Asturiano del Plata para concurrir á la Exposición Comercial que se celebrará en Buenos Aires el año 1910 y una noticia de la Cámara de Comercio de París acerca de la alarma que en los productores de Europa produce la importación de frutas de California.

En vista de una carta de don Antonio Mas, manifestando que con su nombre continuará la casa constructora de coches que su padre fallecido tenía en la calle del Carmen bajo la razón social de Jaime Más se acordó publicar la noticia y corresponder á los ofrecimientos que ha hecho á la Cámara.

Igual acuerdo se tomó respecto á la sustitución de la casa viuda de Garau é hijos por la de Mateo Garau.

Con motivo de escritos de la Agrupación de Sociedades por Acciones de Cataluña y de la Cámara de Orense se acordó trasladar al Delegado de Palma en la Asamblea actualmente reunida en Madrid sus deseos respecto á unificar la contribución de industrias bien sean ejercidas por particulares, bien por sociedades por acciones que formula la primera entidad mencionada y á descenso en la escala tributaria de poblaciones que indica la segunda.

Se enteró la Junta con agrado de la constitución en Palma del Sindicato Agrícola de Mallorca y de la visita de su Junta Directiva á la presidencia acordando corresponder á los ofrecimientos que ha hecho á la Cámara en términos afectuosos y de gran cordialidad.

Vista una petición de la Cámara de San Peiru de Guixols se acordó contribuir al remedio de las inundaciones de aquella región facultando á la presidencia para señalar la cantidad.

Tomóse después en consideración la propuesta de la Cámara de Cádiz para que las de España tengan numerosa representación en el Congreso Internacional de Cámaras de Comercio que se reunirá en Londres en 1910, y se acordó hacer lo posible para que la de Palma tenga delegado propio en dicho Congreso.

Prévio dictamen de la Sección de Navegación se acordó manifestar á la Cámara de la Corona que oportunamente emitió la nuestra su opinión acerca de la Ley de fomento de las industrias y comunicaciones marítimas y que las noticias particulares recibidas en Madrid hacen esperar que será atendido en parte su deseo referente á supresión del impuesto de navegación que establece el proyecto.

Manifestó la presidencia que después de haber sido designado don Bartolomé Amengual, Secretario de la Cámara de Barcelona, en virtud de lo acordado en la última sesión para representar á la de Palma en la Asamblea convocada por el Ministro de Hacienda para estudiar la reforma de la Contribución Industrial, había recibido un notable trabajo sobre el asunto de don Manuel Bonet vocal de esta Junta y que se había apresurado á remitirlo al señor Amengual, por juzgarlo de una gran utilidad en los trabajos de la Asamblea. Leído el informe del señor Bonet se acordó publicarlo en el Boletín y que desarrollaba acertadamente la opinión de la Cámara.

Se enteró la Junta además que la de Ibiza había conterido su representación al mismo señor Amengual y que la de Mahón tenía representante directo.

También manifestó la presidencia que había tenido noticias particulares de haber obtenido la Compañía Ferrocarril Palma Soler, por mediación de don Antonio Maura, solución legal para alcanzar su inclusión en los beneficios de la Ley de ferrocarriles secundarios, habiendo agradecido á dicho señor en nombre de la Cámara el apoyo prestado á mejora tal vital para Mallorca y que aseguraba el beneficio de la nueva vía de comunicación. La Junta aprobó la conducta de la presidencia congratulándose del éxito de tan justa petición.

De otro asunto fué informada la Junta:

De haberse felicitado á don Basilio Paraiso con motivo de la Clausura de la Exposición de Zaragoza por el éxito de dicho Certamen.

Visto el presupuesto de coste, que

asciende á unas 200 pesetas, se acordó instalar el alumbrado eléctrico en el local de la Cámara.

Se levantó la sesión.

## Servicios de la Benemérita

La guardia civil del puesto de Montuiri ha denunciado á un sujeto llamado Juan Gayá por tener abierto su establecimiento de bebidas á altas horas de la noche.

—El Gobernador civil ha impuesto catorce multas de á 10 pesetas cada una á otros tantos individuos denunciados por la guardia civil de los puestos de Inca, Palma, La Puebla y Manacor, por infracción del reglamento y policía de carreteras.

## ¿El bloque en Palma?

Anteayer, á las ocho y media, se reunió la Junta provincial del partido republicano de Mallorca, asistiendo la mayor parte de los vocales que la constituyen.

Su presidente, D. Francisco García Orell, manifestó que el día anterior había recibido la visita de D. Pedro Martínez Rosich, cuyo señor, como delegado expresamente para ello y en representación del partido liberal de Mallorca, le expuso que esta fracción política tenía en proyecto y estaba gestionando la visita á nuestra ciudad de algunos prohombres de su partido, juntamente con el republicano D. Melquíades Alvarez, con el fin de celebrar algunas reuniones y mítins de propaganda á favor del programa que el señor Moret expuso en su discurso de Zaragoza, deseando conocer la actitud del partido republicano y saber, además, si se halla dispuesto, en el caso de realizarse los actos en proyecto, á contribuir á su mayor esplendor, lucimiento y favorable éxito.

La Junta del partido republicano acordó por unanimidad contribuir con todas sus fuerzas al mejor éxito de los actos en proyecto y dispensar un recibimiento entusiasta á su correligionario D. Melquíades Alvarez y demás personas que le acompañen.

Por iniciativa propia, púsose después á discusión la conveniencia de formar en esta localidad el bloque de las izquierdas.

Existiendo divergencia de pareceres y opiniones, acordóse llevar este extremo á la resolución definitiva de la Asamblea general del partido.

D. Jerónimo Pou, que, «por ocupaciones imprescindibles», no pudo asistir al acto, dirigió al señor García O. el una expresiva carta declarando su opinión favorable á la formación del bloque, que estima como «una verdadera necesidad política impuesta por las circunstancias» y de la que, en su concepto, «el partido republicano debe facilitar á los liberales el apoyo de opinión que solicitan ó que esté en su mano aportar, evitando, de esta manera que pueda servirles de excusa al no realizar sus promesas, falta de ambiente y arraigo en la opinión liberal española».

En vista de las anteriores resoluciones, es probable, según nos ha manifestado el Sr. García Orell que el partido republicano se reunirá el próximo domingo, convocándose las representaciones de los pueblos de la isla para tomar acuerdos y resoluciones definitivas respecto á la orientación tutelar que deba tomarse para la marcha del partido, atendiendo muy especialmente á su consolidación como partido republicano.

## Del mar

Procedente de Mahón llegó ayer mañana el vapor correo Monte Toro, el cual reanudó nuevamente por la tarde su viaje para el punto de su procedencia.

—El vapor correo Isteno emprendió viaje para Ibiza y Valencia.

—Para Barcelona salió ayer tarde el vapor correo Belver.

—Esta mañana han llegado procedentes de Barcelona los vapores correos Miramar y Lulio.

## La peste aviaria

Cumpliendo un acuerdo tomado en la región celebrada anteayer por la Junta provincial de Sanidad, el Gobernador publicó ayer, en su Boletín Oficial extraordinario la siguiente importante circular:

«Denunciada por el Inspector Provincial de Veterinaria una enfermedad infecciosa contagiosa en los pavos y aves de corral de los pueblos de Sineu, Marratxí y Sansellans, que resulta ser la peste aviaria y habiendo ocasionado muchas bajas he dispuesto, oído el parecer de la Junta Provincial de Sanidad, que continúe secuestrado y aislado el referido ganado en sus propias fincas.

Que sea vigilado por agentes de la autoridad de dichos pueblos y comunicados cada 5 días el curso de la enfermedad y bajas ocasionadas al Inspector Provincial de Veterinaria.

Que todas las aves que mueran sean inmediatamente incineradas y desinfectados los corrales.

Queda terminantemente prohibida la suelta de las palomas en los citados distritos municipales.

Para dar el alta al ganado secuestrado deberá pedirse la certificación al Inspector citado.

Quedan incursos en el máximo de la multa del art. 184 de la Ley municipal los Alcaldes de los pueblos en que apareciera la epidemia y no me dieran el oportuno conocimiento así como los que no den el debido conocimiento á las disposiciones de esta circular.»

## Veladas

En la sociedad Asistencia Palmesana se celebró anoche la anunciada velada literario-musical. Asistió al acto una numerosísima concurrencia que llenaba por completo el local.

Lindas muchachas contribuyeron con su asistencia al acto al mayor lucimiento de éste.

Los números que figuraban en el programa fueron muy bien interentados, mereciendo los aplausos de la concurrencia.

El acto, que resultó muy entretenido, terminó con una serie de baillables.

También se celebró anoche una velada literario-musical, ante una concurrencia bastante numerosa, en el Casino de Unión Republicano.

En ella se recitaron algunos trozos literarios y se cantaron varias romanzas. El Orfeón Republicano tomó parte también en el acto.

Lo que más llamó la atención de la concurrencia fueron las notables piezas orquestales, y las cantadas por el tenor Anselmi y el bajo Dicher que fueron reproducidas con gran precisión por un aparato parllophone lusus de la Casa Castellá.

El próximo domingo se celebrará una velada en la sociedad Centre Catalá, en la que se bailará la típica Sardaña.

De cada día aumenta entre los mallorquines la afición al honesto y popular baile catalán.

Muy entretenida resultó anoche la velada celebrada en el Fomento Artístico.

Asistió á ella una numerosa concurrencia.

## De la provincia

Mallorca

Santanyi Diciembre 11 1908.

El día 30 del mes pasado el Centro de Cultura celebró Junta General extraordinaria para tratar del trazado de la recién aprobada carretera del Puerto de Campos al Puerto de Porto-Petra.

Después de explicado por el Presidente los beneficios que á juicio de Junta Directiva reportaría tanto á esta población como á todo el término municipal si el trazado de dicha carretera, comprendido entre este pueblo y Porto-Petra, se hiciera directamente sin pasar por la Alquería Blanca, hicieran uso de la palabra varios socios abogando por la consecución de tal mejora en dicho sentido. A continuación se presentó á la aprobación de la Junta General la siguiente proposición.

Dirigir una razonada instancia al Magnífico Ayuntamiento de esta villa en súplica de que se sirva interponer todo su valiosa influencia para que el trazado de Santanyi á Porto-Petra, de la nueva carretera del Puerto de Campos á Porto-Petra se haga directamente sin pasar por la Alquería Blanca, y dirigirse á las demás Sociedades de esta población, pidiéndoles que apoyen ante el Ayuntamiento de esta villa nuestra aspiración.

Conforme con lo acordado el Secretario dió lectura á una solicitud dirigida al Ayuntamiento, en la que con razones y argumentos se demuestra que el trazado tal como se pide resultaría altamente beneficioso no sólo para esta población sino también para el mismo Porto-Petra, para la Alquería Blanca y hasta para los intereses del municipio, satisfaciéndose al mismo tiempo una aspiración de este vecindario, años ha sentida.

De la acogida que ha tenido esta solicitud no podemos enterar á los lectores de la GACETA por la sencilla razón de que el domingo día 6 nuestro Ayuntamiento no celebró sesión por falta de número y tampoco se reunió el martes día 8 en segunda convocatoria porque no se le convocó, á pesar de que así lo ordena el artículo 104 de la Ley Municipal, y según estamos enterados no se volverá á reunirse hasta el próximo domingo, 13, resultando de ser así que el Ayuntamiento de Santanyi pasaría una semana entera sin celebrar sesión faltando á lo que dispone la vigente Ley Municipal en su artículo 57.

—Con motivo de la festividad

VAGILLA DIBUJOS ESPECIALES ACREDITADOS INGLESA BATERIA DE COCINA KOSMOS Brossa, 30.—EL AGUILA.—Palma

## Almacenes SAN JOSE

BRONDO esquina BORNE SASTRERIA-CAMISERIA

Abrigos para Señora, Caballeros y Niños. Grandes partidas de Paños, se liquidan á precios Barátimos.

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO PRECIO FIJO

## A los señores sacerdotes

CASA ESPECIAL PARA ESCULTURA Y ORNAMENTOS Y SASTRERIA DE HABITOS TALARES

Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca  
Gran existencia en toda clase de telas y damascos para Ornamentos como Galones y demás accesorios para la confección de los mismos. Buen surtido en telas especiales para Sotanas, Mantos, Balandranys y Dulletras. Sombreros, pelu de paja, castor y paño desde 10/30 pias. uno, bajos alba y telas hilo para la confección. Bonetes y casquetes de raso, terciopelo, paño y satén desde 1/25 y 2/50 respectivamente. Hilos, canutillos y lentejuelas en oro y plata finas para bordados. Singulos y fadores, alba, roquete y manto. Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

## Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 a 11 Pañería-Sastrería-Lencería-Camisería

Recibidos en todas las secciones selectos surtidos OTONO É INVIERNO. ABRIGOS SEÑORA—Modelos París y Londres Liquidación definitiva de la sección de NOVEDADES PARA SEÑORA

de la Inmaculada Concepción se ha celebrado en nuestra parroquia solemne novenario y cuarenta horas en cuyos actos ha predicado el Rdo. Padre Fray Benito Riera de la Orden de Predicadores.

El Altar Mayor y Capilla de la Purísima sobresalían por el buen gusto con que estaban adornados.

Nuestra enhorabuena á las Presidentas de la Asociación de Hijas de María, hermanas de San Francisco y al Rdo., Vicario don Miguel Muntaner que han sido los organizadores de la fiesta.

Corresponsal  
11—XII—08.

## Notas de Sociedad

Nuevo académico  
Segun leemos en los periódicos llegados hoy de la península, ha sido nombrado socio correspondiente de la Academia de Bellas Artes de San Fernando nuestro querido amigo y distinguido colaborador M. I. señor D. José Miralles, canónigo archivero. Felicitamos efusivamente á nuestro amigo por tan alta y merecida distinción.

## De Llubí

Muy lucida fué la fiesta celebrada en la parroquia de esta villa en honor de la Inmaculada Concepción.

Al oficio asistió el Ayuntamiento y numerosa concurrencia. El sermón lo mismo que la novena, estuvo á cargo del notable orador Rdo. P. Fray Fidel de San Acisclo, capuchino; y gustó muchísimo al auditorio.

Por la tarde se verificó, como todos los años, solemne procesión.

—El domingo pasado, con fin de conmemorar la fiesta del Jubileo sacerdotal del Papa Pio X, tuvieron lugar, en esta iglesia, los exámenes de Catecismo. Se distinguieron mucho las niñas María Capó, Teresa Fiol y las hermanitas Luisa y Magdalena Barcia, y de los niños sobresalieron Antonio Vidal Rafael Viñals, Antonio Perelló, Guillermo Felu y Antonio Campaner.

Los premios consistieron en dinero, libros y estampas.

—En el local de la escuela pública de niños se celebran todos los domingos conferencias de vulgarización científica á las cuales asiste un gentío inmenso, incluso señoras.

El día de la Purísima disertó, acerca del tema «Lo que deben ser los Centros de Obreros Católicos» el Rdo. P. Fray Fidel.

Estas conferencias han despertado muchísimo interés entre el vecindario, tienen una gran tendencia pedagógica y restan gente á las tabernas y casinos, por lo que merecen plácemes sus iniciadores.

—Hace cuatro días que llovizna y en la madrugada de anteayer cayó un fuerte chaparrón acompañado de relámpagos y truenos. El termómetro ha descendido.

—Desde hace una temporada pocos son los días que no se oiga por nuestras calles el poco armonioso sonido del caracol de mar ó tritón (corn) anunciando la venta de pescado procedente de Alcaúfa. A pesar de ser fresco y de muy buena calidad (peix vermay) se vende barátísimo. Es que se coge

en abundancia y además, hay poco embarque.

—El Cine del propietario don Miguel Mulet, ha empezado de nuevo á funcionar viéndose muy concurridos los sábados y domingos.

## TEATRALES

Principal

El escritor alemán Friedrich Ermaun escribió una comedia en tres actos titulada Seine officielle Frau y el escritor español Federico Reparaz la adaptó á la escena española titulándola La famosa Teodora, obra que fué estrenada por la compañía «Pino-Thullier» en el Teatro Español de Madrid, habiendo sido á su vez elegida por esos dos eminentes actores, para ser estrenada en ésta la noche de anteayer.

La famosa Teodora es una mujer firme, resultata, de inteligencia viva y á la que no asustan las situaciones apuradas, y cuya alma arde en deseos de asesinar al Emperador ruso á quien achaca la culpa de haber sufrido sus padres injustos tormentos. La famosa Teodora es nihilista, y para llevar á cabo su proyecto compromete á un americano, muy bonachón y de espíritu muy débil, para que le permita pasar la frontera rusa junto con él y como si fuera su esposa; librándose de esta manera de despertar sospechas á la policía imperial. Arturo, pues así se llama el americano, ignorándolo todo, accede á ello, comprendiendo ambos el viaje á San Petersburgo. Las protestas que hace Arturo al enterarse del papel que está haciendo, los trances difíciles porque tiene que pasar para hacer creer á parientes que la nihilista es su esposa, el temor que á menudo abriga de ser descubierto; las estratagemas de que se vale la nihilista y las combinaciones que prontamente urde para alejar sospechas y llevar á cabo los deseos que de continuo agujonean su alma; son los resortes de que se valió el autor para desarrollar la acción de La famosa Teodora.

La famosa Teodora es en mi concepto una comedia excelentemente bien escrita y excelentemente bien desarrollada. Sus situaciones son graciosas y finas no llegando á lo cómico, moviéndose, por lo tanto, dentro de la naturalidad. Sus tres actos son muy completos, no teniendo una sola escena cansada y aburrida. Su acción es de las que despiertan gran interés, no acertando á ver el espectador su desenlace que, á mi juicio, es un desenlace capaz de ser concebido tan solo por un autor muy versado en efectos teatrales.

Rosario Pino y Emilio Thullier en sus papeles de nihilista y de Arturo, estuvieron admirables. La Pino no decayó ni un momento. Thullier tan poco decayó. El trabajo que realizaron ambos es de aquellos que tan solo se logra á fuerza de estudio y contando con mucho talento y alma de artista. Su labor es admirable y de todos admirada. Los que no reconocen en ellos méritos demuestran tener una insensibilidad tan supina que no les permite apreciar facultades artísticas.

De los demás artistas el que se



# SERVICIO TELEGRÁFICO

distinguió fué Sanchez Bort en su papel de coronel Petroff, si bien es verdad que los papeles que desempeñaron los otros son de los que no permiten realizar una labor lucida.

Sería injusto si antes de terminar no diriera un aplauso á los artistas por lo bien que vistieron la obra, muy especialmente á la Pino y á Thuillier.

### Campanitas

El golpe de vista que ofrecía anoche el teatro era muy hermoso. Todo estaba lleno, destacándose en los palcos y butacas gran número de mujeres que vestían trajes muy ricos y elegantes.

La obra que se puso en escena fué «Fedora», que como es sabido es capaz de emocionar hasta á los espíritus menos sensibles é impresionables.

No debieran ponerse obras de este género en escena, muy especialmente en domingo. Ya se fueron aquellos tiempos en que la gente iba al teatro para contemplar dramas, adversidades y miserias de la vida. El género cómico dramático le ha reemplazado. De él deben tomarse las obras y no del primero.

El presidente de la «Asociación de la Prensa de Baleares» ha recibido un atento B. L. M. de la empresa del Teatro Principal en el que le comunica que ha puesto el palo núm. 11 á disposición de los miembros de dicha entidad.

Lo que publicamos para que los socios se enteren de tal atención.

### Lirico

Las funciones que anoche se celebraron en este teatro se vieron muy concurridas. Los artistas se esforzaron en agrandar y lo consiguieron. Güell, Velasco, Argota, Tormo y Llimona recogieron numerosos aplausos.

**Círculo de Obreros Católicos**  
El salón de este teatro ofrecía anoche un hermoso aspecto, debido al gran lleno que en él había. Se representó la obra de Zorrilla *El zapatero del Rey*, que me reció una buena interpretación.

El público no regateó los aplausos á los artistas.

### Cines

Extraordinariamente concurridos se vieron, ayer, tarde y noche los cines de La Protectora y Truyol.

Se proyectaron bonitas películas.

### «Cine Truyols»

Con películas como *El gran día de mi vida*, estrenada en el cine del señor Truyols podrán acudir al espectáculo las personas más escrupulosas, sin temor á que fuesen heridos sus sentimientos religiosos y morales.

El argumento no puede ser más sencillo. Representa una niña, que se prepara para la primera Comunión *El gran día de mi vida*, y después de sus juegos con otras compañeras y estando jugando, comete la imprudencia de beber agua fría; esto le produce fiebres y la impiden asistir con sus amigas á la primera Comunión. Su excitación es tal que aprovechando un descuido de la familia, se viste el tan deseado traje blanco y marcha al templo; las fuerzas le faltan y cae desvanecida, en las gradas de la Iglesia. Allí la recogen sus compañeras y es llevada á su casa: otra vez en la cama, se niega á tomar de manos de su madre, una medicina que ha mandado el médico, y esta buena señora, se retira desconsolada al ver defraudadas las esperanzas que tenía en la eficacia del remedio.

Entonces la fiebre hace ver en la imaginación de la pobre niña toda la ceremonia á la cual ella, no pudo asistir; su fervor es tal, que incorporada en el lecho, creyendo tomar de manos del Señor el Pan Sagrado, coje la taza y bebe la medicina; este es el milagro que la salva.

El señor Truyols, deseo que sea vista y admirada esta cinta, invita, por medio de la prensa (no haciéndolo particularmente, por no cometer alguna emisión) á todos los Colegios de Niñas de Palma, para que asistan á algunas de las secciones en que se proyectará dicha película hoy y mañana de 4 á 6 tarde, *completamente gratis* para todas las niñas que vayan acompañadas de sus maestras; advirtiendo, para la tranquilidad de dichas señoras, que solamente se proyectará la mencionada película y otras de paisajes.

### Boletín Religioso

**SANTOS DE MAÑANA**  
San Eusebio obispo y santa Irene

**Oración de Cuarenta Horas**  
Empiezan en la Concepción en honor de su Titular: Exposición á las seis y media; á las diez Misa cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde á las seis, Rosario, meditación, coronilla de las doce Estrellas cantada por la Rda. Comunidad y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En las Capuchinas, fiesta en honor de la Inmaculada Virgen María: A las diez Misa mayor solemne con sermón á cargo de un P. Capuchino; al ano-

cheer meditación, coronilla de las doce Estrellas y reserva del Smo. Sacramento que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde.

En S. Francisco, empezará el novenario de Belen, que se hará á las cinco y media con misa, á las once y cuarto con exposición y misa, y al anochecer después de rezada la Sagrada Corona.

Visita á la Corte de María A Ntra. Sra. de la Asunción, en la Catedral.

## Gacetillas

Anoche, en el Lírico, y mientras se estaba celebrando la representación de *Los falsos dioses*, aquello lo *sabo de decir también*, hacia reír tan estrepitosamente á un espectador, que las voces del trombón resultaban á su lado tamañitas.

Un policía subió á suplicarle que hiciera algún esfuerzo para reprimir su regocijo, pero como el hombre no pudo complacerle continuó con la *detonación*.

El agente entonces le ordenó que abandonara las galerías, pero se vió obligado á desistir de su pretensión por levantarse el público en contra de él.

El tumulto pasó en cinco minutos, pudiendo la función continuar sin ningún contratiempo. El espectador regocijado dejó de soltar risas frescas.

A la lista de las personas y sociedades que enviaron á la *Asociación de la Prensa* el importe de las localidades para la velada del anterior domingo, hay que añadir al generoso donativo del *Círculo Mallorquín*, cuyo presidente ha enviado al de la Asociación la cantidad de cincuenta pesetas.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para manantiales Vichy-Hopital, estomagos Vichy-Célestins, riñones, Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y tener completa garantía de autenticidad exjansse las aguas de Vichy-Etat de los producen maravillosos resultados.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Literas, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se venden en los ALMACENES ESBARRACH-Sto. Cristo, 4

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página.

**CAJISTA** En la imprenta de Piza se necesita.

### GABINETE DE CIRUGIA DENTAL de Juan Ticoulat

Cirujano-Dentista  
**Calle de Colón, 64-principal.**  
Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes desde 2 pesetas.  
**ESTRACCIONES SIN DOLOR**  
Empastes y orificaciones á precios económicos.  
No equivocarse:  
**Calle de Colón, 64-principal**

### ISLEÑA MARITIMA

**Compañía Mallorquina de VAPORES**  
Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para el de **Marsella** el jueves 17 del actual por la noche. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio, 26. Palma 9 de Diciembre de 1908. El N.º Director, Sebastián Simó

### Gran Licor ESTOMACAL VERDAD

De venta en todos los buenos Ultra marinos, Confiterías y Cafés.  
Por mayor: SANTO CRISTO, 1—Palma

### Planos CHASSAIGNE PRÉRES

Representante y depósito en Palma  
Ventas á plazos y al contado  
Antigua casa BANQUÉ—Colon, 34

### MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido **DISPEPSIA** palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaxil)** que cura las

### ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.  
Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **ELIXIR** que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remita por correo telegráfico á quien le pida

## Conferencia de Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)  
Barcelona 13 (22'00).

### Las Elecciones

**Apertura de colegios**  
A las ocho de la mañana se ha efectuado normalmente la apertura de los colegios electorales.

Como en las elecciones anteriores, la mayoría de los presidentes nombrados por prevenirlo así la ley, han renunciado, pero como el caso estaba previsto, han sido sustituidos por un interventor, á designación de sus compañeros.

De manera que las renunciaciones no han entorpecido para nada la operación electoral.

**La votación**  
Desde la primera hora, ó sea, desde las ocho, la votación se ha presentado nutrida.

En muchos colegios, especialmente en los distritos II y III, los electores estaban allí desde antes de la apertura, formando la cola.

Estos distritos situados en la ciudad antigua, han sido siempre favorables á los solidarios, especialmente el III, donde los lerrouxistas son una ínfima minoría.

En el distrito IV también la votación ha sido animada.

Esto no obstante, en los centros políticos se cree, á las 11 de la mañana, y en vista de las noticias que llegan á cada punto, que no votarán tantos electores como en 1907. Parece ser que en las barriadas extremas no hay gran animación.

En 1907 votaron 75.000 electores. Hoy, al mediodía se calculaba que habían votado 52.000.

**Incidentes**  
Los interventores lerrouxistas han extremado la vigilancia convirtiéndola en verdadera molestia para el elector, pues en muchos casos afectaban á la personalidad del votante y se le exigían documentos y le dirigían mil preguntas que no hacían el caso.

En el barrio del Poblet, un interventor solidario ha protestado de estos manejos y ha sido golpeado por los lerrouxistas.

A un P. Jesuita no le han dejado votar porque no tenía la cédula personal. El P. ha ido á buscarla y los lerrouxistas de la mesa no han tenido más remedio que dejarle votar.

Se ha notado que los Jesuitas, Escolapios, capuchinos y PP. de San Felipe Neri, han votado la candidatura solidaria íntegra.

También en han votado los principales personajes del carlismo así como los integristas.

En la Sagrera á primera hora de la tarde, ha sido disuelta por los solidarios una rueda de lerrouxistas que pretendía recorrer los colegios, votando en nombre de los ausentes y enfermos.

Cosa análoga ha sucedido en la calle del Cardenal Casañas, poco antes del Mediodía.

**Vigilancia**  
Vense por muchos puntos parejas de la guardia civil.

La policía montada recorre por piquetes la ciudad.

En los alrededores de la Casa del Pueblo hay mucha policía.

También se nota aumento de vigilancia en las cercanías de las redacciones de diarios solidarios.  
El gobernador civil ha pedido á los directores de diarios que se abstengan de publicar el resultado del escrutinio por medio de pizarras ó transparentes, con objeto de evitar la formación de grupos.

**Telegrama de Palma**  
Se ha recibido en la «Lliga» un telegrama de Palma de Mallorca, firmado por los viajeros de comercio, en el cual dicen que, contra su deseo, no podrán tomar parte en la votación, pues el vapor ha retrasado su salida por el mal tiempo.

**De fuera**  
En el expreso de Madrid han llegado unas 25 personas que han venido para tomar parte en la elección.

También han venido algunas de París.

El escrutinio

A las 4 en punto ha empezado

el escrutinio en las mesas.

Presenciaron el acto muchísimos electores.

En los círculos políticos hay ansiedad extraordinaria en espera de los datos parciales. La concurrencia es enorme.

También son muy visitadas las redacciones en busca de noticias.

**Los antisolidarios triunfan.—Datos.**  
Se han verificado las elecciones para diputados á Cortes; en ellas han triunfado los candidatos antisolidarios Sres Lerroux, Sol y Ortega y Giner y el solidario, Sr. Albó.

Los datos que telegrafía ahora referentes al número de votos no son todavía completos; sin embargo me consta que los que faltan no han de alterar el resultado que antecede.

He aquí los votos obtenidos por los diferentes candidatos:  
Albó 27.943; Cruells, 27.900; Layret 27.430; Suñer 26.840; Lerroux 28.100; Sol y Ortega 27.950 y Giner 27.860.

### Comentarios

Los datos que acabo de telegrafiar y que señalan el triunfo de los antisolidarios han sido aquí objeto de muchísimos comentarios habiendo causado verdadera sorpresa.

La característica de estas elecciones ha sido la notable baja de votos solidarios y el aumento inesperado de los lerrouxistas.

Lo que se dice  
El tema de todas las conversaciones lo constituye el resultado de las elecciones.

Atribúyese el retraimiento de muchos católicos á no atreverse á votar candidatos tan abiertamente anticlericales como los señores Layret y Suñer.

También ha restado, según se afirma, muchos votos á los solidarios, el disgusto de muchos comerciantes con motivo de los presupuestos municipales confeccionados por el candidato señor Layret.

Las Solidarios han perdido la mayoría en dos distritos que antes eran suyos.

En el distrito quinto se han notado que salían de la urna papeletas en las que aparecían barajados nombres de solidarios y lerrouxistas.

En las Ramblas.—Los diarios de la noche.

En las Ramblas y en los demás puntos céntricos nótese extraordinaria animación.

Numerosos grupos comentan el suceso del día.

Los diarios de la noche se publican todos, pero con gran retraso á fin de poder alcanzar los últimos datos.

Todos se congratulan de que, á pesar de la empeñada lucha, no se haya registrado ningun incidente desagradable.

En los círculos políticos.—**Declaración**  
En los Centros políticos reina extraordinaria efervescencia.

Un característico político ha declarado que la votación solidaria ha sido exclusiva de los elementos de la «Lliga» y de los carlistas; pues de los individuos pertenecientes á la Unión Republicana, se pasaron á Lerroux, y los nacionalistas se han retraído.

En los círculos lerrouxistas reina gran entusiasmo.

**Buxareu.**

## Conferencias de Madrid

(De nuestro corresponsal)  
Madrid 14 (0'50)

### Política

**Preocupación**  
Asegúrase que el Gobierno se muestra preocupado por las complicaciones que puede ocasionar la discusión de la aptitud legal de Lerroux, caso de salir triunfante.

En atención á ello, añádesese que se estudia la conveniencia de indultarlo antes.

Sobre el presupuesto de instrucción.—**Conferencia**  
El jefe de los liberales, Sr. Morret, estuvo en el Senado con el fin de persuadir al Sr. Montero Ríos de la conveniencia de acelerar el

debate sobre el presupuesto de Instrucción.

Varios concejales conservadores conferenciaron con el Alcalde acerca de la conocida resolución de los liberales de entregar á los tribunales las denuncias formuladas por los socialistas.

El asunto motiva muchos caballos y se dice que el Gobierno adoptará también una resolución sobre el particular, llegando á la suspensión si es preciso.

**El impuesto sobre la exportación**  
El Presidente del Consejo señor Maura ha conferenciado con el señor Navarrete acerca de las peticiones de las provincias del litoral referentes al impuesto sobre la exportación que figura en el proyecto sobre comunicaciones marítimas.

Hoy es probable que se conozca la solución definitiva.

Insistese en que dicho impuesto se reducirá á la mitad.

**El presupuesto de Guerra.—Mifin**  
La Comisión de presupuestos del Senado ha dictaminado respecto al de Guinea y sobre concesión de varios créditos.

Comunican de Murcia que los carlistas é integristas celebrarán un mitin el próximo día 20 reuniéndose luego en un *aplech* en Fuencaballera.

**De campo.—Interpelación**  
El Presidente del Consejo, señor Maura, siguiendo su costumbre, pasó el día en el campo.

Se asegura que los diputados por Madrid harán una interpelación en la Cámara sobre las denuncias formuladas por los concejales socialistas.

El objeto de dicha interpelación es ver de aclarar la incognita sobre este particular.

**En pro del bloque**  
En el mitin que ha de celebrarse en Murcia para la formación del bloque de las izquierdas y que tendrá lugar el próximo día 17, asistirán los señores Canalejas y Conde de Romanones.

**Noticias varias**  
La «Nautilus».—Los taberneros

La corbeta «Nautilus» permanecerá varios días en Barcelona visitando después las plazas del Nordeste de Africa.

El día 1.º del próximo enero, celebrarán los taberneros de toda España mitins para pedir la reforma de la ley del descanso dominical.

**En el Supremo.—Tres penas de muerte.**  
Ante el Tribunal Supremo de Guerra ha tenido lugar la vista del recurso relativo á los cuatro gitanos y dos gitanas que asesinaron á una pareja de la Benemérita, habiendo sido condenados tres de los gitanos á muerte y una gitana á cadena perpetua y los restantes á 14 años de presidio.

Señálanse algunas agravantes que se cree impedirán el indulto.

**Riña.—Temporal.—Una desgracia**  
En Sanlúcar un aristócrata y un gitano apaleáronse en la calle.

Los municipales evitaron que la cosa pasara á mayores.

Ambos resultaron con contusiones.

**Bilbao.—Continúa reinando aquí fuerte temporal.**  
Un joven que contemplaba la catedrala corriente, tuvo la desgracia de caerse en la ría, pereciendo ahogado.

**Los Notarios á sus Patronos**  
En la Iglesia de Santa Cruz de esta Corte, el colegio de notarios ha celebrado solemne función religiosa en honor de sus Patronos.

Presidió el acto el ministro de Gracia y Justicia Sr. marqués de Figueroa, asistiendo además el señor Rothys, comisionado del tribunal Supremo, Audiencia, y colegio de abogados.

**Los puestos del Rastro.—Mejoría**  
Hoy han aparecido cerrados todos los puestos de venta del Rastro.

Los dueños han celebrado una conferencia dominando en la entrevista los temperamentos de concordia.

Esperan la resolución del Instituto de Reformas Sociales.

El coronel señor Elias ha experimentado dentro de la gravedad una lijera mejoría.

## Del Extranjero

**Explosion de una caldera.—Apres-tos.**  
Londres.—En Blaneson, en una destilería de alquitranes explotó una caldera resultando cuatro muertos y muchos heridos.

Viena.—El Gobierno ha acordado reforzar la escuadra construyendo inmediatamente tres acorazados de 20.000 toneladas á los que seguirán otros.

**El Conde de Caserta**  
Caunes.—Se halla restablecido de la dolencia que le aquejaba el Conde de Caserta.

El primero de enero piensa reanudar su vida normal.

**De viaje.—El Presidente Castro**  
Londres.—La princesa Beatriz, madre de la Reina doña Victoria, saldrá para Madrid el día 5 del próximo enero.

Paris.—El Presidente Castro almorzó con algunos venezolanos. Créese que mañana continuará su viaje.

No ha salido del hotel en que se hospeda.

## Ultima conferencia

Madrid 14 (10'00)

**Las elecciones de Barcelona.—Sensacion.—Los ministros se reúnen**  
Ha producido en esta Corte sensación inmensa, por lo inesperado, el triunfo de los antisolidarios.

Anoche reunieron los ministros en casa del Sr. Maura para ocuparse del asunto.

Respecto á la situación del Gobierno en lo concerniente al proyecto de Administración local, la opinión es que ha hecho todo lo posible para resolver el problema en Cataluña y satisfacer á los solidarios.

**Sobre la admision de Lerroux**  
Así que se tuvo noticia del triunfo del señor Lerroux han comenzado las hipotesis acerca de su admisión como diputado estando condenado por rebeldía.

Reconócese que no se podrá anular la voluntad del pueblo.

Respecto á la candidatura de Valencia dícese que el señor Azzati sustituirá al señor Lerroux.

**ORTIZ.**

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

**Datos definitivos.—Telegrama á Lerroux.**  
Barcelona 14 (10'40)

Los datos definitivos referentes á las elecciones verificadas en el día de ayer arrojan las siguientes cifras.

Lerroux 30.508 votos; Giner 30.105 id; Sol y Ortega 29.918 id; Albó, 29.237 id; Cruells 28.454 id; Laydet 28.209 id; Suñer 27.926 id.

Triunfan por lo mismo en definitiva los cuatro primeros.

Según el desdoble por el coto resultan 39.000 solidarios y 30.500 lerrouxistas.

Los primeros han bajado 11.000 y los segundos aumentado 7.500.

Se ha enviado un cablegrama á Lerroux rogándole venga á Barcelona sin pérdida de tiempo.

**Buxareu**

## ESPECTACULOS

**Principal**  
Función para hoy á las 8 y cuarto: La pieza «Mi misma cara» y la comedia «Los intereses creados».

**En el Lírico**  
Función para hoy á las 6 y cuarto: «Sangre Moza».

A las 8 y media: «Mayo Florido», «El Chiquillo» y «Las Bribonas».

**Cine Salón Truyols**  
Programa escogido y variado, con varios estrenos. Todos los días de 5 á 8 y media.

Entrada general 15 cént.

**En la Protectora**  
Todos los días laborables de 7 y media á 10 y media noche y domingos y días festivos de 4 tarde 11 noche sesión permanente de cinematógrafo con se renos á diario [Entrada general 10 céntimos.

**NOTA.**—Advertimos á nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Deja á la conciencia de cada uno, el que de asistir á las funciones que no crea ajustadas á las buenas costumbres.



# ALFOMBRAS Y ALFOMBRIAS

ECONÓMICAS (MALLORQUINAS)  
Hostalets, 19—PALMA

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig

## PRONTITUD

reserva y Economía  
Se facilitan capitales á préstamo hipotecario, compra y venta de fincas, y se gestiona el arriendo y cobro de censos y alquileres.  
Razón: «Agencia de Publicidad».—Luz, 21.

## Contabilidad

y correspondencia mercantil  
Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.  
También se encarga de copiar toda clase de documentos.  
Informes: «Agencia de Publicidad».

## Importante

Para anuncios en este periódico, dirigirse á M. Serra Bannasar.—Luz 21.—Palma.

**TRABAJOS RELIGIOSOS**

## Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

**ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea**

Tipo-litografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Calera, 2 y Casquetades, 30 — Se especializan en línea y tabaco

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de dicbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes de lujo.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de dicbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor BUENOS AIRES directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 10 de dicbre. saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Puerto-Cabello.

**Línea de Filipinas**  
El día 5 de diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE PANAY directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Yumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de Dicbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor LEON XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVARDE directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

## MESA DE BILLAR

Se vende una, con todos sus enseres y dos juegos de bolas á precio muy ventajoso.  
Para informes: dirigirse en Llubí á ANTONIO PERELLÓ conserje del Círculo Conservador, Llubí.

## LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes  
Dosseldorf (ALEMANIA)  
SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES  
Garantías totales 10.000.000 de pesetas  
Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero.  
Agencia Principal para la Isla de Mallorca  
e Don M. Serra Bannasar.—Luz, 21—Palma

## SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE DE 1908  
**Línea directa para el Río de la Plata**  
Saldrá de Barcelona el 21 de Dicbre. directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés  
**PAMPA**  
admitiendo carga y pasaje.  
**Línea para el Brasil**  
Saldrá de Barcelona el día 17 de Dicbre. para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés  
**PROVENCE**  
admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.  
Tip. Litografía de Amengual y Muntaner

## LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19  
**Obras ultimamente recibidas**  
El Modernismo. Suposición respecto á la ciencia.—Su condenación por el Papa Pio X, por Mercier.  
Modernismo y Modernistas, por el P. J. Mateos.  
La Caridad Sacerdotal, por Desurmont.  
El Santo Evangelio de N. S. J., y los Hechos de los Apóstoles, recopilados en uno solo, por P. Sanmartí.  
Cartas á la señorita T. V., por Didon, O. P.  
Tratado de la Vanidad del Mundo por Fr. D. de S. Crisóstomo.  
La Familia Regulada por Fr. A. Abiol.  
Graduale de Tempore et de Sanctis. Preciosa edición en cuadernada. Dimensiones 25 X 16 y medio c. m. y grueso solamente 4 c. m. El tetragrama tiene 11 mm.  
La Práctica del Púlpito por Meyeuberg trad. del P. Ruiz Amado, S. J.  
Las Religiosas según la disciplina vigente por el P. Ferreres S. J.  
Ejercicios Espirituales para Eclesiásticos etc. por Bucceroni.  
19 BROSSA 19

## Nuestras comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17:15.  
Salidas de La Puebla: Para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.  
**Vapores correos**  
**SALIDAS**  
Domingos á las 14 para Barcelona (via Alcedia) y á las 18:30 para Mahón.  
Lunes á las 18:30 para Ibiza y á las 18:30 para Barcelona.  
Martes á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 14 para Mahón (via Alcedia).  
Miércoles á las 18:30 para Barcelona y á las 18:30 para Mahón (via Alcedia).  
Jueves á las 18:30 para Barcelona.  
Viernes á las 12 para Ibiza y Valencia.  
Sábados á las 18:30 para Barcelona.  
Todos los días para el Interior de la Isla á las 14.  
**LLEGADAS**  
Domingo á las 10 de Ibiza y Valencia.  
Lunes á las 7 de Barcelona y á las 9:30 de Mahón (via Alcedia).  
Martes á las 7 de Barcelona.  
Miércoles á las 7 de Ibiza y á las 9:30 de Barcelona (via Alcedia).

## Vapores Directos de Pimlos Izquierdo y C.ª de Cadiz

**Línea de las Antillas y Estados Unidos**  
Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New Orleans, saldrá de el día 14 de Diciembre el magnífico vapor **PIO IX**  
Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.  
**Línea del Brasil-Plata**  
Para Montevideo y Buenos Aires con escalas en Las Palmas y Santos, saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de diciembre, el vapor español de 10.000 toneladas.  
**VALBANERA**  
Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.  
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas  
**SAN JUAN, 20—PALMA**

## Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

**Línea del Brasil-Plata**  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el 20 de Diciembre el vapor **JOSÉ GALLART**  
Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.  
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas  
**SAN JUAN, 20—PALMA**

**Histógeno Llopis**  
Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se venden en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.

# LATOS

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, reñaca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura á se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el dolor y la garganta se suavizan, se produce la expectoración, en facilidad y casi siempre desaparecen los tos por completo antes de terminar la primera caja.  
Los que tengan **ASMA** ó sofocación ó cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZULADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.



## LLOYD ITALIANO

Compañía de Vapores rápidos  
Estos grandiosos y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIECISEIS DIAS, sin escalena alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con amplios dormitorios, grandes comedores, con mesas y piano, lavabos y cuartos de baño, sirviendo comida abundante y sana  
**COCINA ESPAÑOLA**  
PRÓXIMAS SALIDAS  
MENDOZA 13 D diciembre | VIRGINIA 1.º Enero | FLORIDA 17 Enero | CÁRDABA 31 Enero  
Admite carga y pasaje.—Agentes Generales en España Sres. Parés y C.ª, Escudellers, 70 Barcelona.

## REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

Xarop Vermífugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per metá es queis y per doná bons colós y molta de gana a n'els infants malaltisos.  
Gallicida Sureda.—Sense moléstia, fa desapareixé es colla, uya de pell y ses demés dureses de's peus.  
Pastillas Sureda.—Curan de rel se toxiada, mentenan fresca se boca, agradable s'alé y evitan al fumadós les moléstias dels mals tabacs.  
Sense pignes, barts, ni cap lletura, quedan ses senyoretas que se rentan ca ta día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.  
Es Bragués més ben perfeccionats y millors instruments de OIRUGIA, se troben á sa POTECARIA den SUREDA y LLITERAS.  
**Costa d'en Brossa núm. 9**  
PALMA DE MALLORCA

## PARA INVIERNO

Calcetines y Medias de Estambre  
Calcetines desde 5 reales el par y Medias desde 6 reales el par  
**CLASES SUPERIORES**  
**J. CAÑELLAS**  
Calle de Sto. Domingo núm. 14—PALMA  
Se necesitan aprendizas

**DESCONFIAR DE IMITACIONES**



El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.  
En Farmacias.—Desconfiar de imitaciones

**MAGNESIA DE BISHOP**

## TE LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO  
TÉ LIPTON el más fino que la tierra produce  
proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA  
El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.  
En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado después de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.  
Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el **TE LIPTON**, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El **TE LIPTON** es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.  
En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el **TE LIPTON**.  
De venta: En los principales Torrefactes, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.  
Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.  
En Baleares: M. Serra Bannasar—Palma